

Trésors de Noël

« Dieu vient au cœur du monde »

Présentation

« Trésors de Noël » est une animation type enquête qui propose de découvrir les personnages de la crèche et prendre conscience que l'évangile de la naissance de Jésus est un message à partager à travers les continents !

Comptez entre 1h30 pour vivre les étapes de cette animation.

Matériel

- Une malle ou boîte que l'on peut cadenasser
- Une grande étiquette avec écrit « NOEL, MISSIONS » attaché à la malle
- Un cadenas à 3 chiffres minimum
- Une clé USB avec un ordinateur (ou autre source pour écouter un message audio enregistré)
- Une bible avec un marque page, une bougie à led.
- Un décor pour créer une crèche (boîte à chaussure décorée, tissu...) posé sur une table.
- Vidéo à projet : Soutien de l'Enfance Missionnaire au Tchad
- Les annexes proposées et éventuellement une ou plusieurs crèches du monde

Objectifs

- ✚ Découvrir la diversité des crèches dans le monde et leur universalité
- ✚ identifier les **personnes à travers les personnages** qui sont venus adorer Jésus
- ✚ choisir une personne et reconnaître ce qu'elle m'apporte
- ✚ prier et partager avec les enfants du monde
- ✚ fêter

Etapes d'animation

Amorce pour lancer l'animation (récit imaginé):

En se rendant dans le grenier de la paroisse, le sacristain (la personne qui prépare les objets liturgiques nécessaires pour la messe, veille à l'entretien de l'église...) a retrouvé une malle avec écrit dessus : « TRESORS DE NOEL ». Il nous l'a apporté car il sait que nous nous intéressons aujourd'hui à Noël. C'est un prêtre-missionnaire qui avait donné cette malle. Il souhaitait qu'on utilise le contenu de la malle au moment de Noël.

Malheureusement, il est décédé et la malle fermée par un cadenas.

Cela dit, le missionnaire avait laissé une lettre que le sacristain a précieusement gardé.

Peut-être peut-on y trouver des indices pour ouvrir la malle ??

CTRL + CLIC : ANNEXE A (LA LETTRE) => Donne des informations sur ce qu'il a vécu (crèches des 5 continents - un passage de la Bible qui l'a toujours accompagné - son souvenir de mission en Palestine, en particulier à Bethléem...)

1. Ouvrir la malle cadenassée du missionnaire

Pour ouvrir le cadenas, il faut trouver le code composé de 3 chiffres.

Chaque chiffre s'obtient de manière différente. La lettre nous offre tous les indices nécessaires !

- Le premier chiffre : 5
- Le 2eme chiffre : 6
- Le 3eme chiffre : 1

Une fois la malle ouverte, on découvre et on sort son contenu...

D'abord des cartes. => **carte du monde en puzzle** (chaque continent aux couleurs de l'Enfance Missionnaire)

⇒ Ensemble, on reconstitue la carte du monde

CTRL + CLIC ANNEXE B (LA CARTE)

Puis cinq crèches du monde en photo.

⇒ On admire ces crèches, chacun peut exprimer ce qu'il voit...

⇒ Ensemble, on essaie de trouver de quel pays d'origine est chaque crèche... et de quel continent.

⇒ On colle chaque pastille « crèche » (annexe C) sur le continent adéquate (annexe B)

Nota : Chaque crèche a des éléments spécifiques pour reconnaître son pays.

CTRL + CLIC ANNEXE C (LES CRÈCHES)

Un courrier abimé (type parchemin) ... sur lequel il manque certains mots.

Le prêtre missionnaire avait en effet l'habitude d'accompagner ses crèches d'un parchemin qui raconte l'histoire de la naissance de Jésus. Il a toujours aimé faire découvrir le message biblique de manière amusante... son courrier est semé de petits dessins !

CTRL + CLIC ANNEXE D (LE PARCHEMIN)

⇒ On lit le texte du missionnaire.

⇒ Chacun peut compléter en donnant les informations « qui se cachent » derrière les illustrations.

Une Bible avec un marque-page situé (**CTRL + CLIC**) à l'évangile de Saint Luc chapitre 2, verset 1 à 20.

(Vidéo possible avec le texte biblique :

CTRL + CLIC <https://www.youtube.com/watch?v=L84xqaSNyzo>)

3. Identifier et s'approprier les personnages des crèches

- Ouvrir la Bible à l'évangile de Saint Luc, chapitre 2.

- Installer la Bible sur une table, près du décor de la crèche et créer un climat de prière.

- Introduire avec quelques mots pour indiquer que nous allons lire la Parole de Dieu.

- Lire l'extrait de la Bible, St Luc, 2 1-20.

- Demander aux enfants s'ils avaient déjà lu ou entendu ce passage de la Bible.

- De nommer et de situer les personnages & animaux présents lors de la naissance de Jésus (ou après).

Des éléments de réponses : *des bergers vigilants, les moutons qui sont fidèles à leur berger, le bienveillant Joseph, la douce Marie qui s'occupe de son enfant, les anges qui proclament et chantent la venue de Jésus à tout le monde, l'âne qui a porté Marie, le bœuf qui réchauffe l'enfant Jésus (puis les sages et curieux Rois mages).*

- Au fur et à mesure, installer les personnages sur le décor de la crèche.

- Inviter les enfants à choisir un des personnages ou un élément (un animal, un ange, Marie, Joseph...) qui l'attire, qu'il aime particulièrement.

Dire pourquoi on le choisit :

- Qu'est ce qui m'attire dans ce « personnage » ?

- Qu'est-ce que j'aime dans ce « personnage » ?.....
- Qu'est ce qui m'intrigue dans « ce personnage » ?
- En quoi le lieu où il est situé dans la crèche m'interroge, est-ce que j'aurai aimé le voir ailleurs...
- Quelles sont ses qualités, ses attitudes « qui me parlent » (qu'est-ce que j'aime chez lui) ?
- Remettre à chaque enfant un marque page de son personnage.

CTRL + CLIC ANNEXE E (LES PERSONNAGES DE LA CRECHE)

Prier avec les personnages de la crèche

Prendre un petit temps devant la table où est posée le décor de crèche et la Bible.

Chaque enfant peut lire la prière qui est écrite pour son personnage et dépose son personnage dans le décor. Il peut expliquer pourquoi il le pose à tel ou tel endroit. Si plusieurs enfants ont choisi le même personnage, laisser les enfants choisir celui qui va lire ou proposer de lire à plusieurs voix.

3 Parler avec les enfants du monde.

Le message du prêtre missionnaire

- Sortir le dernier objet de la malle : **une clé USB** (ou autre support audio où sera enregistré le message suivant)
- **CTRL + CLIC ANNEXE audio** : voir texte à la fin de ce document

4. Partager avec l'Enfance Missionnaire

- Découvrir la **vidéo** du projet de l'Enfance Missionnaire au Tchad.
 - ⇒ **CTRL + CLIC** <https://www.opm-france.org/projet/enfance-missionnaire/tchad-ecole-ndaitchou/>
- Proposer aux enfants d'écrire une prière pour les enfants du Tchad. On peut aussi utiliser une prière déjà écrite par des enfants (voir sur le site des OPM – Enfance Missionnaire)
- Réfléchir (en amont ou avec les enfants) pour vivre un geste de soutien, une action en faveur du projet que l'on vient de découvrir.
 - ⇒ Autour de la date de l'Epiphanie, vivre ensemble l'action des chanteurs à l'étoile dans le quartier/le village (à prévoir en amont) : à la suite des rois mages, nous aussi, nous pouvons aller à la rencontre des habitants de notre quartier/village pour leur annoncer la Bonne Nouvelle de Noël, bénir leurs maisons et leur proposer de soutenir le projet de l'Enfance Missionnaire.
 - ⇒ Se retrouver à la messe, le jour de l'Epiphanie par exemple, et présenter le projet aux paroissiens (collecte à la sortie de l'église à voir avec le curé).

5. Fêter la journée mondiale de l'Enfance Missionnaire

Après la naissance de Jésus, vient une autre grande fête : l'Epiphanie.

C'est aussi la fête de l'Enfance Missionnaire...

Profitons de l'occasion pour organiser un goûter et pour jouer ensemble !

CTRL + CLIC ANNEXE F (JEU DU TIME'S UP DE NOEL-EPIPHANIE)

Texte de l'audio (message du prêtre missionnaire) :

Chers amis,

Ce message s'adresse aux personnes qui souhaitent utiliser le matériel qui est dans la malle.

Soyez créatifs !

Osez sortir les crèches pour les montrer autour de vous !

Et surtout, ouvrez la Bible que je vous confie.

Dans l'évangile de Noël, vous avez entendu les anges dans le ciel annoncer

la naissance de Jésus:

« Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes, qu'il aime. »

La naissance de Jésus est donc une bonne nouvelle pour nous, n'est-ce pas ?

C'est une bonne nouvelle pour toute personne, pour chaque être humain sur la terre.

Comme les anges, nous pouvons partager cette Joie autour de nous !

Nous pouvons être de vrais témoins de joie, de paix, d'amitié et de fraternité que Jésus nous a appris.

Sur le parchemin que vous avez certainement trouvé, il y a une phrase importante :

Jésus vient d'abord pour les plus petits, les plus fragiles, les oubliés...

et ainsi pour sauver toute l'humanité.

J'ai voyagé sur les 5 continents, J'ai pu voir des familles, des enfants différents.

J'ai découvert des chrétiens qui ne peuvent pas vivre leur foi librement et des personnes

qui ne connaissaient pas du tout Jésus.

Entant que Jeunes missionnaires, vous pouvez à votre tour prier et agir

pour que chacun puisse vivre dans la dignité et dans la joie.

Il y a une mission que j'ai envie de vous confier particulièrement : un projet au Tchad.

Le Tchad est un pays d'Afrique centrale...

Je suis certain que vous trouverez comment soutenir ce projet !

Belle mission !

Méditation de Noël... (on peut créer une carte à offrir autour de soi, à un adulte de son entourage)

Dieu est là ! Dieu est là !

Dieu si grand, si puissant.

Dieu dont la grandeur suscite la crainte depuis des siècles.

Dieu dont la gloire est au plus haut des cieux depuis l'éternité.

Dieu est là !

Il est là comme un enfant, un tout-petit confié aux bras de Marie, un tout-petit remis entre nos mains.

Serons-nous comme les bergers venant contempler de plus près Celui qui vient de naître ?

Serons-nous comme les anges jouant de la trompette pour partager leur joie de voir Dieu se révéler si proche, si confiant, si intime ?

Serons-nous comme Marie méditant tous ces événements dans le secret du cœur et de l'action de grâce ?

Probablement un peu de tout cela, et peut-être même un peu de l'âne et du bœuf donnant tout ce qu'ils peuvent pour réchauffer l'ambiance ce soir-là !

Joyeux Noël !!!

(Méditer la Parole avec l'Abbaye Notre Dame de Jouarre)